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本报记者 何丽娜 本报通讯员 于伟

最近，浙江省中医院肝胆外科的专家们都在加班加点准

备一件大事，11月25日的浙江省保胆取石（取息肉）诊疗技

术研讨会将在该院召开，届时，省内在保胆取石这方面有探索

和研究的专家都会来，研讨和学习由省中医院总结和提出的

保胆取石（取息肉）诊疗标准。

胆囊炎、胆结石、胆息肉，一问身边的人，近年来胆出问题

的人还真不少，胆作为我们身体里面最小的脏器，为什么如今

会变得状况百出？而专家们为什么不像以前那样对病变的胆

囊一切了之，而是费尽心思要保住它？

浙江省中医院肝胆外科主任李宁教授说：“胆囊的健康与

每个人的生活幸福指数密切相关，有些没了胆的人生活毫无

质量可言，而更令人担忧的是，好多人在生活细节上特别是在

饮食上太放纵自己，结果把胆囊给折腾病了。”

9岁女孩竟然得了胆囊炎和胆结石
省中医院专家提醒：千万别随意切了胆囊，否则一碰油腻就容易拉肚子

浙江省保胆取石诊疗技术研讨会将举行，50个免费胆囊B超机会等你来抢
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结石要是跑进
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危及生命。

右图：李宁教

授团队在做保

胆取石手术。
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正因为胆囊的神奇作用，临床医生们逐

渐意识到以往对病变胆囊一切了之的做法是

不对的，于是，一些想法比较超前的医生开始

探索保胆取石手术，省中医院就是在浙江省

内走在最前列的医疗机构之一。

李宁介绍，在 20 世纪 90 年代，他们尝试

开展了开放式的保胆取石手术，得在肚子上

开一个 4~5cm 的口子，他们累计做了 100 多

例，因为随访后发现复发率有 30%，太高了，

所以把这个手术给停了。

一直到 2007 年，随着微创技术的不断进

步，李宁带领的团队又想到了通过腹腔镜做

微创保胆取石手术，这种手术只要 1 个多小

时，病人几乎没有创伤，术后第二天或第三天

就能出院。最重要的是，至今他们累计做了

100多例，复发率下降至了4%。

同样是保胆取石，李宁团队是怎样将复

发率从30%降到4%的？

首先是病人的选择：以前所有来的病人

都给保胆，现在则是对病人是否适宜保胆进

行严格筛选，要符合一些条件比如：50 岁以

内、结石不超过 3cm、结石不超过 3 个、术前

胆囊功能测试合格等。

其次是技术的改进：从开放式手术变为

微创，创口变小，再加上如今改用可吸收线缝

合，且缝合时手法也要求更精细，缩小了胆囊

在术后的疤痕（此处特别容易长结石），自然

也就减少了再长结石的概率。

最后就是术后的管理：对所有病人都进行

登记随访，让他们根据胆囊功能恢复情况间断

服用防结石药物，而且还要指导患者改变不健

康的饮食与生活习惯，多管齐下来防结石复发。

“我们的这个研究结果在今年 2 月时已

发表在《中国中西医结合外科杂志》上，在 10

月份召开的浙江省外科年会上，也得到了与

会专家的一致认可，好多同行纷纷要求来我

们医院交流学习，这次即将举办的研讨会就

算我们正式开始在全省推广省中保胆取石诊

疗标准。”李宁自豪地说。

如何保胆取石
省中推出诊疗标准

爱吃洋快餐，经常不吃早饭
两个坏习惯会伤了胆

“中国是个肝病大国，肝脏的健康大家普

遍都十分关心。有句话叫肝胆相照，却有很

多人在关注肝脏的时候忽略了就在旁边的胆

囊的健康，殊不知，胆囊的疾病也很多见，尤

其是近年来有明显增加的趋势，且患病人群

还在逐渐年轻化。”李宁告诉记者。

胆囊炎、胆结石、胆息肉都是很常见的胆

囊疾病，它们的发病率依次为 20%、10%、

10%~20%。尤其是胆结石，以往都是 40 岁

以后较常见，现在他们接诊到的二三十岁的

病人越来越多，他甚至碰到过 9 岁的胆结石

病人。

这个女孩当时读小学三年级，上课时觉

得右上腹疼痛，突然恶心呕吐，被送进基层卫

生院，接诊医生起初怀疑是阑尾炎，后来经B

超检查确诊是胆囊炎，而且胆囊里面还有一

颗直径0.7cm的结石，医生建议切除胆囊，家

里人认为孩子这么小，切了胆囊会影响发育，

就把小朋友转到了省中医院。

李宁团队的专家们花了3个月的时间帮

她消掉了胆囊的炎症，接着给她做了保胆取

石的手术。而在治疗期间，专家们仔细了解

了小姑娘的生活习惯及病史，发现两个坏习

惯值得大家重视。

小姑娘平时特别爱吃洋快餐，平均一周

吃两三顿，大量油腻的食物下肚，胆汁中的胆

固醇增加。她因为学校离家远，没时间在家

吃早餐，家长准备了食物让她在路上吃，她经

常因为来不及就不吃，结果胆就不工作，那些

胆固醇结晶沉积就变成了结石。“事实上，这

是许多年轻人都存在的通病，正是胆囊疾病

越来越高发且年轻化的主要原因。”李宁教授

担忧地说。

其实，小姑娘上腹部隐隐作痛已经有三

四个月时间了，家长一直以为是吃坏了肚子，

没有加以重视。上腹部疼痛是胆囊出问题的

典型症状，医生建议，大家要是碰上了这种情

况，不要掉以轻心，应该去医院做个肝胆 B

超，如果及早发现是胆结石在作祟，可以通过

药物把结石融化，根本不需要手术。当然最

好是每年按时体检，如果发现胆囊炎或胆囊

胆固醇结晶，可以尽早通过中西医结合治疗

治愈。

吃油腻就腹泻，2个月瘦10斤
切了胆囊影响了生活

在以往，医生们碰到胆囊出问题的病人，

要么就保守治疗，随访观察，要么就一切了

之。不过，在胆囊被切除之后，随之而来的是

病人无尽的痛苦。

前几天，今年才 50 岁的沈女士找到李

宁，她身体消瘦、面容憔悴，一副营养不良的

模样。一问才知道，沈女士在不久前因查出

胆囊息肉而做了胆囊切除手术，从此以后，整

个人就变得不好了。

一吃油腻的食物就狂拉肚子，尤其是在早

上和中午，晚上稍微好一点。沈女士说，她是

杭州人，本来早饭的时候最喜欢吃碗拌面或是

豆浆加油条，现在是完全不能碰这些东西。一

直吃没有油水的食物，2个月就瘦了10斤。

李宁告诉记者：“胆囊虽是我们身体里最小

的脏器，但小小的它发挥着不可替代的作用。”

能消化高蛋白、高脂肪食物的胆汁不是

由胆囊分泌的，而是由肝脏生产出来的，肝脏

生产出胆汁后不管有没有用都立马排放。此

时，胆囊就开始发挥其作用，胆汁流进胆囊

后，胆囊会对其进行浓缩并储存，等到有食物

吃进去后，它再排出高浓度的胆汁，把那些高

蛋白、高脂肪的食物消化掉。

而切除了胆囊的人，没有了经浓缩和储

存的胆汁，高蛋白、高脂肪食物不能被完全消

化吸收，表现出来就是腹泻，有的人还会伴有

腹痛。据统计，胆囊切除后，20%~40%的患

者会出现一碰油腻就腹泻的不良反应，有的

甚至需要终身服用替代胆囊功能的药物。

时间：11月25日上午8点~11点

地点：浙江省中医院门诊8楼多功能厅

为了提高大众对胆囊疾病的重视与认

知，浙江省中医院将开展胆囊疾病义诊，李宁、

傅永清、杜卫东、徐涛等专家为你答疑解惑。

而在义诊的同时，省中医院还送出50个免

费胆囊B超的名额，采取预约制领取，这几天有

需要的人可到省中医院门诊二楼肝胆外科诊室

找顾医生登记报名，做这个检查得空腹哦。

胆囊疾病义诊来了
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